

pedra angular del revisionismo moderado de la II República, 1935-36», M.^a D. Algora Weber, de la Universidad Complutense: «Realidades y contradicciones de la política árabe del franquismo. El viaje del ministro de Asuntos Exteriores A. Martín Artajo a Egipto y sus repercusiones en Marruecos (abril de 1952)», Manuel Loff, profesor portugués: «A propósito de uma negociação hispano-portuguesa (1949-54): o trabalho forçado na base do sistema colonial de produção nos territórios portugueses de Africa», y de B. Pozuelo Mascaraque, de la Universidad Complutense: «Las relaciones entre España y Africa subsahariana: aspectos de la cooperación, comerciales y políticos». Seguidamente se incluye el correspondiente coloquio.

Una Mesa Redonda, que puso fin a las Jornadas, se recoge a continuación, y por último, se incluye el tercer apartado que contiene los estudios del profesor H. de la Torre, de la UNED en Madrid, sobre «Las colonias portuguesas en la política internacional», y del profesor H. López Martínez, de la UNED, en Madrid, sobre «Los sistemas políticos magrebíes: de la colonización a los Estados independientes». El libro finaliza con una nota sobre el acto de clausura de las Jornadas.

En las páginas de esta obra se encuentra material informativo, reflexiones y puntos de vista contrastados y, en su conjunto, ofrece un completo e interesante estado actual de las cuestiones tratadas.

J.U. MARTÍNEZ CARRERAS

GARCÍA LIZANA, Antonio, Comp.: *Africa/España*. Edinford-Universidad de Málaga, 1992, 162 págs.

Recoge este libro los trabajos presentados en las Jornadas sobre «Relaciones Afro-Hispanas» celebradas en 1988 por el Seminario Interdisciplinar de la Universidad de Málaga con el objetivo, según indica en la Presentación del mismo su compilador profesor A. García Lizana, de reivindicar Africa de cara al 92, ya que América no puede entenderse sin Africa, pero tampoco Europa y, desde luego, España. Si hubo españoles que partieron hacia América a finales del siglo XV, también los hubo que se dirigieron a Africa, impregnando a este continente con parte de nuestra civilización y de nuestra cultura.

El libro se ha dividido en seis partes, siguiendo en general el desarrollo de tales Jornadas. La primera está dedicada a la «Sesión de Apertura» siendo su moderador Carlos Güell, e incluye una «Introducción» por A. García Lizana en la que destaca la importancia que Africa tiene para España, la ponencia «Africa: Objetivo idóneo para equilibrar la balanza comercial española», por A. Jones Molay, y el «Cierre del Acto», por Carlos Güell. La segunda parte trata sobre «Relaciones históricas y culturales» actuando de moderador José Morila, con los trabajos de J. Salafranca Ortega: «La influencia cultural andalusí en Marruecos», Rodolfo Gil: «Reflexiones sobre el horizonte del convenio cultural hispano-marroquí», J. Balboa Boneke: «Las relaciones con Guinea Ecuatorial», y de L. Beltrán: «Africanía e hispanidad».

La parte III tiene como moderador a Luis Beltrán, versa sobre «Derechos humanos y cooperación hispano-africana», y cuenta con los trabajos de José C. Rodríguez: «Los derechos humanos en Africa», J. M. Porta Toval: «El derecho a la salud», M. Fernández Magaz: «La cooperación con Guinea Ecuatorial en educación» y de R. García de Castro: «Los derechos humanos de los africanos en España». Rafael Estévez es el moderador de la parte IV sobre «Relaciones económicas y comerciales», con las ponencias de J. Padilla Neguer: «El marco legal», J. Lorenzo Ramos: «Las relaciones comerciales hispano-africanas: visión de conjunto», K. Mafuku: «Las relaciones entre España y la Comunidad Económica de los Estados de Africa Central», y de A. Nzé: «La actividad económica de los africanos en España: una experiencia cooperativa».

La parte V contiene las «Comunicaciones» siendo moderadores M.^a C. Moreno y A. Jones, y presentándose un Informe de ASPA sobre «La situación del Sáhara Occidental», así como las de B. Heredia y A. Vilchez: «La cooperación española con Guinea Ecuatorial y el papel del trabajo social», J. M.^a Alvarez de Sotomayor: «Cooperación española con Africa», y de Severo Moto: «La cooperación política entre España y Guinea Ecuatorial». La parte VI y última contiene sólo un «Epílogo» de A. García Lizana que recoge un a modo de conclusiones de la clausura de las Jornadas. Al final de cada parte se recogen los coloquios que tuvieron lugar, aunque extractados como muestra de las intervenciones habidas.

J.U. MARTÍNEZ CARRERAS

MARTÍNEZ MILÁN, Jesús M.: *Las pesquerías canario-africanas (1800-1914)*, CIES, Las Palmas de G. C., 1992, 108 págs.

Entre los diversos centros africanistas españoles, uno de los más activos y singularizados es el grupo canario, que se hace notar tanto por la personalidad y la obra de los profesores e investigadores que lo integran como por las publicaciones y actividades que están llevando a cabo. El profesor Martínez Milán es uno de ellos, quien en este trabajo, como escribe el profesor V. Morales Lezcano en el Prólogo del libro, «pone los fundamentos concretos, positivistas, de un pretendido ensayo de explotación de las riquezas haléuticas del banco pesquero canario-sahariano por parte de los intereses económicos nacionales e internacionales desde las islas Canarias o a partir de algún asiento y factoría continental», añadiendo «que el estudio de las relaciones canario-magrebíes en el terreno de la explotación pesquera de las aguas limítrofes es asunto vital y espinoso».

Tras el citado Prólogo, la obra se compone de una Introducción y de cuatro capítulos, constituyendo, como indica el autor, un trabajo de iniciación a la investigación histórica —reelaboración de la Memoria de Licenciatura presentada en la Facultad de Geografía e Historia de la UNED en el curso 1988/89— que trata de explicar históricamente las causas que dieron lugar al auge de este banco pesquero, a través del análisis de las obras e informes que difundieron su «riqueza ictiológica» y del estudio pormenorizado de los proyectos que se llevaron a cabo para explotar las citadas aguas, así como las repercusiones.